

「特集ワイド」へご意見、ご感想を t.yukan@mainichi.co.jp ファックス 03-

21年度予算案 過去最大106兆円超



藤井太郎撮影

立憲代表代行
蓮舫氏

国会では、放送事業会社に勤める菅義偉首相の長男による総務省幹部への接待問題など、政府・与党のスキャンダルに注目が集まり、2021年度予算案の審議にも影響を及ぼした。その規模は過去最大の106兆円超という巨大予算。長引く新型コロナウイルスの感染対策の名の下、財政規律は緩みがちなのだ。本当に無駄なお金の使い方はないのか、そこで「仕分けの女王」立憲民主の蓮舫代表代行(53)と共に点検してみた。

「『世界』2位じゃだめなんですか」はいまだにメディアで流れますからね。短いフレーズで使い勝手がいいんですよ。参院議員会館の事務所を訪れると、蓮舫さんはそう苦笑いした。

「二つあります。一つ目は、

て計上される通常の予算とは異なり、予備費は何に使われるか決まっていないお金である。予算案が成立した後は、国会の承認なしに政府が用途を自由に決められるのだ。

「こんなやり方は（政府が）財政を動かす際には国民の代役をするその姿は、繰り返しテレビで報道され、「言い方がきつい」などの声はあったものの、予算執行への関心や透明性を高めるのに一役買ったのだだった。」

「蓮舫さんはスーパー・コンピューター開発計画について、官僚らに「世界一が必要な理由」を問い合わせた。舌鋒鋭く追及するその姿は、繰り返しテレビで報道され、「言い方がきつい」と、納税者である国民の理解を得るという努力を怠っていない。蓮舫さんが憤るのも無理はない。例えば、もう多くの国民は忘れてしまったかも知れないが、財政権が始めた事業仕分け」。09年11月、仕分け人だった蓮舫さんはスーパー・コンピューター開発計画について、官僚らに「世界一が必要な理由」を問い合わせた。舌鋒鋭く追及するその姿は、繰り返しテレビで報道され、「言い方がきつい」と、納税者である国民の理解を得るという努力を怠っていない。蓮舫さんが憤るのも無理はない。例えば、もう多くの国民は忘れてしまったかも知れないが、財政権が始めた事業仕分け」。

されでは、20年度補正予算や21年度予算案の問題点は何か。 「兆田じいさん額の予備費は、政府が自由に使えるお財布になっています」ということか。 21年度予算案では、口口ナ対策として兆田の予備費が組まれている。特定の政策などに対し、いが、安倍晋三前首相が「アベノマスク」配布。いくらコロナ対策とはいえ、国民が本当に求めているかどうかをかしげるような政策も、国会で議論されず、勝手に決められてしまった可能性だってあるのだ。さうに根本的な問題もある。

れんほう 1967年東京都生まれ。青山学院大卒。タレント、キャスターなどを経て2004年7月、参院選東京選挙区で初当選し、3期目。旧民主党政権下で行政刷新担当相、民進党代表などを経て、現職。

コロナ予備費 説明怠るな



内閣于議會で立憲民主黨の蓮田
代表代行(手前右)の質問に答える
菅義偉首相(左)=国会で1月27日、
内閣今最後

どうしたらしいのだろうか。危機監督庁（仮称）を作つて、コロナ予算を二元管理するのも一案です。そうすることで国民は税金の使い方が適切だったかどうか確認することができます」また「アベノマスク」のようなことはあってはならないのだ。

予算書を見ても、コロナ予備費の他にどれくらいの金額のコロナ予算が計上されているのか、よく分からぬのだ。立憲の枝野幸男代表は2月4日の衆院予算委員会で、その点を追及した。コロナに関連し、「21年度予算案で、医療や生活困窮者向け、事業継続などにどれくらい計上しているか」と質問。答弁に立つた麻生太郎財務相は最後まで金額に触ることはなかった。

「コロナの場合、複数の省庁にまたがって予算が付いています。非常に分かりづらくなってしまおり、実際に予算が適切に執行

ないというのは、まるからもせりません。精いっぱい取り組るであります。

1月27日の参院のやり取りである。蓮舫さんは、自らコロナ感染で亡くなれた蓮舫さんを首相に尋ねて、普段の思いを首に尋ねかけに、普段を表に出すことの珍しく語気を強めだ。SNS（ネットス）上では、蓮舫批判も上がった。

「言い方がきつ

私に要因があるが、私自身はなんであるといふ。予算委員会で賣問に立つて、宅待機中にコロナの人たちへねた。厳しいはあまり感情はない。菅首相が反論したのト交流サービさんの言葉に

ていくのか、仕事と生活を守っていくのか。そのために財政出動に頼るしかない。私たちの党も思っています。(収入と支出が等しい)均衡予算が望ましいのですが、政府・与党、野党も答えないのが現状です。かといって無制限に予備費や財政出動を認めていいとは思っていません。仕分けの女王も、解決策を見いだせていないというのが率直なところである。

〔さんは安
く一定
倍さん
られま
かは別
やれば
信じて
そ、支
りまし
に安倍
に安倍
論議する
通筋さ
論戰は
らず、
だ。〕

めに編成するもの。年度をまたぐであろう基金の創設や『GOTOトラベル』は今、本当に必要なものなのでしょうか】
菅直相肝煎りの「GOTOトラベル」や、今国会の施政方針演説でも触れたカーボンニュートラル（温室効果ガスの排出量実質ゼロ）を後押しする政策には、巨額予算が付いているのだ。確かに地球温暖化対策は重要だが、補正予算で基金を創設する類いのものなのか。
100兆円単位の予算を目の前にすると、1兆～2兆円は大した額ではないと感じるのだろう

コロナ禍で膨れ上がる菅政権最初の本格予算。感染対策や経済支援を求める声に押され、財政健全化は後回しにされがちである。新年度予算案の一般会計総額は9年連続過去最大の10兆6,009.7億円。コロナの影響により歳出は増える一方、経済活動の停滞で税収は落ち込

100兆円単位の予算を前にすると、1兆～2兆円は大した額ではないと感じるのであるか。一方で、財務省によると、国の借金総額は21年3月末で約129.2兆円に達する見込みだ。国民一人当たりの借金は1,000万円を突破する。菅首相は施政方針演説の最後で「未来への希望を切り開く」と触れた。コロナ禍とはいえ、このような金銭感覚の永田町・霞が関の住人に、未来を託して本当に大丈夫だろうか。